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Детский сад – новый период в жизни ребенка. Для малыша это, прежде всего, первый опыт коллективного общения. 

Новую обстановку, незнакомых людей не все дети принимают сразу и без проблем. Многие детки поначалу на 

удивление охотно идут в группу, достаточно легко переживают разлуку с мамочкой, но затем ревом и криками 

выражают свой протест. Конечно, встречаются малыши, которые не плачут и с радостью спешат к тете- 

воспитательнице. Но таких детей очень мало, у остальных привыкание затягивается на долгие месяцы.

Почему так происходит?

Адаптацией принято называть процесс вхождения ребенка в новую среду и привыкание к ее условиям. Дома ребенок 

привык к определенному образу жизни, режиму, видам деятельности, характеру пищи, взаимоотношениям с 

окружающими, правилам поведения и т. д. 

Адаптация к новым социальным условиям не всегда и не у всех детей проходит легко и быстро.

В привычный мир ребенка буквально врываются следующие перемены:

✓ ему уделяется меньше персонального внимания;

✓меняется дневной режим;

✓ отсутствуют близкие люди;

✓ приходится постоянно контактировать со сверстниками;

✓ необходимо слушаться незнакомого взрослого;

✓ нарушение аппетита (отказ от еды или недоедание);

✓ нарушение сна;

✓меняется эмоциональное состояние (дети много плачут, раздражаются).
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Длительность привыкания к новым социальным условиям, а также характер поведения 

детей в первые дни пребывания в детском учреждении зависят от индивидуально-

личностных особенностей малыша: типа его нервной системы, степени общительности и 

доброжелательности, уравновешенности, наличия/отсутствия привычки выполнять 

требования взрослых, сформированности навыков самообслуживания и т. д

Выделяют три степени адаптации: легкую, средней тяжести и тяжелую: до 1 месяца – легкая 

адаптация;

до 2 месяцев – адаптапция средней тяжести; от 2 до 6 месяцев – тяжелая 

адаптация.

В период адаптации воспитатели, по мере своих сил и возможностей, стараются обеспечить 

индивидуальный подход к каждому ребенку, дать максимум ласки и заботы. На первых этапах 

вхождения ребенка в условия детского сада воспитатели стремятся получить как можно 

больше информации о новых детях – об их особенностях и привычках – и учитывать их при 

взаимодействии с малышами. Поэтому не избегайте бесед с воспитателями о Вашем ребенке, 

рассказывайте больше.

Но успешность адаптации вашего малыша будет зависеть не только от воспитателей и от 

самого ребенка, но во многом и от Вас. В Ваших силах помочь ребенку войти в новые условия – 

в условия детского сада – как можно более безболезненно. Для этого Вам необходимо 

психологически готовить ребенка к детскому саду заранее и соблюдать следующие 

рекомендации.
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Что же для этого нужно?

1. Родители должны привыкнуть к мысли: «Мой ребенок идет в детский сад, там ему будет хорошо, о нем будут 

заботиться, он будет играть со сверстниками. Я хочу, чтобы он пошел в садик».

2. Соблюдайте режим дня! Заранее узнайте режим работы учреждения дошкольного образования и за один-два месяца 

постарайтесь, чтобы ваш ребенок привык к нему.

3. Приблизьте рацион питания ребенка к рациону детского сада. Не следует кормить его только протертой пищей!

4. Чтобы ребенок не чувствовал дискомфорта, желательно заранее приучить его к горшку, отучить от пустышки.

5. Необходимо обратить особое внимание на формирование у детей навыков самообслуживания. Ребенок, умеющий 

самостоятельно есть, раздеваться, одеваться (кроме застегивания пуговиц и завязывания шнурков), не будет 

чувствовать себя беспомощным, зависимым от взрослого, что положительно скажется на его самочувствии.

6. Создавайте в восприятии ребенка положительный образ детского сада! Познакомьте малыша со зданием детского сада, с 

его территорией. Покатайте его на качелях, горке, поиграйте на спортивной площадке. Расскажите сказку о детском 

саде.
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Как облегчить период привыкания к детскому саду?

Соблюдайте самое важное правило: спокойная мама – спокойный ребенок. Отдавая сына или дочку воспитателю, 

пытайтесь сохранять спокойствие, потому что дети очень хорошо чувствуют эмоциональное состояние. Если мама привела 

ребенка, раздела и все время оттягивает момент расставания, она дает повод малышу для страха и волнений. Совет: 

настройте себя на расставание заранее, помните, что это неизбежно. Переодели ребенка, поцеловали, пообещали, что 

обязательно заберете его из детского сада и быстренько ушли – вот правильный алгоритм действий в первые дни.

Время нахождения в детском саду увеличивайте постепенно. В период адаптации оставлять ребенка 2-3 лет в детском 

саду на целый день не рекомендуется. Начать нужно всего лишь с пары часов в день с постепенным увеличением времени 

пребывания. Одну-две недели малыша нужно забирать после обеда, потом после дневного сна и еще через несколько дней 

попытаться оставлять уже на целый день.

Посещайте детский сад регулярно. Чтобы ребенок быстрее адаптировался, нужно водить его в детсад каждый день. 

Только болезнь может стать веской причиной непосещения ДОУ.
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